



Maison de l'Architecture  
Centre — Val de Loire  
[www.ma-cvl.org](http://www.ma-cvl.org)

RAPPORT MORAL 2021



Le bureau élu au printemps 2021 fête sa première année de fonctionnement.

Après un temps nécessaire pour se découvrir les uns et les autres, comprendre et soutenir les projets en cours, nous avons réellement mis les mains dans le cambouis pour préparer les JNA 2021 qui se sont bien déroulées et ont permis notamment de lancer la recherche sur le thème architecture et supra-chaleur.

Depuis bien d'autres projets ont éclos et toutes les actions avancent occupant pleinement l'équipe ! Ces projets et activités vous seront présentés par Mme Mittmann, directrice de notre maison de l'architecture.

Justement, cette équipe s'est renforcée et restructurée ainsi :

-Mme Virginie Jolivet qui remplaçait Mme Cacco pendant son congé maternité a été embauchée en CDI à temps partiel, sa fiche de poste comprend la gestion administrative, l'organisation de formations et la communication.

-Mme Federica Cacco qui est en CDI à temps complet voit son poste évoluer pour se concentrer sur la réalisation et le suivi des missions/projets.

-Mme Elke Mittmann en CDI à temps partiel assure la direction, sa fiche de poste a été amendée pour suivre l'évolution de la structure et pour assurer encore mieux les multiples relations avec les acteurs de la discipline, les institutions culturelles et institutionnelles au niveau régional mais aussi national et enfin pour resserrer les liens avec le Réseau des Maisons de l'Architecture.

La mission des Maisons de l'Architecture et en particulier de la nôtre dont l'orientation "recherche" est reconnue, ne changent pas.

Grâce à une programmation annuelle d'expositions, de conférences, de visites guidées, de voyages d'études, d'ateliers pédagogiques, de formations et d'évènements dans l'espace public, les établissements scolaires, institutionnels, les lieux culturels mais aussi dans les locaux du quai Saint Laurent, il s'agit de promouvoir la qualité architecturale contemporaine et du siècle précédent.

L'objet est bien d'enrichir la discipline du savoir acquis et ainsi soutenir les architectes face aux défis culturels et techniques qui se posent aujourd'hui.

Communiquer pour informer et ainsi diffuser l'architecture reste notre devise !

Pour y parvenir, nous pouvons compter sur :

- le Ministère de la Culture,
- la Région Centre – Val de Loire
- la DRAC de la Région Centre-Val de Loire,
- le CROA Centre – Val de Loire,
- le CAUE de la Région Centre-Val de Loire,
- Envirobat Centre – Val de Loire,
- la Métropole d'Orléans – Service ville d'art et d'histoire - Lab'O Orléans –

Archives

- municipales d'Orléans,
- le Centre de Création Contemporaine Olivier Debré à Tours,
- la Société archéologique de Tours,
- l'École Nationale Supérieure de la Nature et du Paysage - Blois,
- Le Lycée Charles Péguy - Orléans
- FiboisCentre-Val de Loire,
- Envirobat Centre, Archives municipales d'Orléans,
- Archives départementales du Loiret,
- TOPOS Agence d'urbanisme des Territoires de l'Orléanais,
- DREAL Centre-Val de Loire,
- Ville de Chartres,
- Le Lycée Charles Péguy - Orléans,
- l'Université d'Orléans,
- la société Equitone Etex
- la société Eiffage.

Mais aussi nos membres du CA :

Jean-Yves BARRIERE vice président, Gregory MORISSEAU secrétaire, Ludovic BIAUNIER trésorier, Frédéric SKARBEEK, Claire ANTOINE, Sandra TRESBAILES, Catherine AUTISSIER, Dominique Bernard, Damien LEROY, Delphine BENASSY, Jean-Christophe ROYOUX et de Marin FORCE et Carsten HANSEN comme personnalités associés au CA.

Pour cela, nous nous réunissons en bureau tous les deux mois et cinq fois par an en conseil d'administration.

Et enfin, nous pouvons compter sur nos 86 membres à jour de leur cotisation en décembre 2021, nombre qui est stable depuis quelques années.

Au quotidien

Le travail se construit autour de relations très régulières, voire quotidiennes, entre le bureau, notamment le président et l'équipe. Échanges téléphoniques, mails et quelques heures passées au siège de la maison de l'architecture toutes les trois semaines constituent ce maillage fin nécessaire au bon fonctionnement de la structure.

J'ajoute que depuis l'automne 2021, l'équipe et le bureau consacrent du temps pour renforcer nos relations avec le Réseau National des Maisons de l'Architecture, c'est d'ailleurs pourquoi je suis absent aujourd'hui. En effet, en tant que membre du CA du RMA, je participe à l'Assemblée Générale qui se déroule aujourd'hui même à Bordeaux !

En plus de l'intérêt d'échanger entre toutes les maisons de l'architecture sur les différentes actions et de mutualiser les savoirs entre équipes et élu.e.s, nous pouvons nous appuyer sur une communication nationale puissante.

Par ailleurs, nous travaillons conjointement avec le réseau National des Maisons de l'Architecture à l'édition d'un ouvrage « Manières d'habiter – les discours architecturaux en exposition de 1923 à aujourd'hui » dont les auteurs sont Elke Mittmann directrice de notre MA et Jean-Christophe Royoux.

Toutes ces actions et projets ne peuvent être partagés sans une communication adaptée et forte.

Nous y travaillons notamment en renouvelant totalement l'infrastructure du site internet qui a été hacké. Nous en profitons pour l'adapter à la lecture sur smartphone.

La charte graphique ne change pas et nous la déclinons sur tous nos supports de communication qu'ils soient matériels ou virtuels.

Nous avons relancé l'utilisation de Newsletter Mailchimp pour une large diffusion, enrichissons l'Openagenda du Ministère de la Culture, déposons des posts sur Instagram et Facebook et nos vidéos sur Vimeo.

Une revue de presse des Journées Nationales de l'Architecture 2021 organisée par notre Maison de l'Architecture montre à quel point les relais de communication peuvent être à la fois étendus et fructueux.

Néanmoins, nous constatons que l'évolution des stratégies de communication est rapide et nécessite sans doute plus de réactivité, d'astuces, etc. Nous allons y travailler et recevons volontiers les conseils et coup de main.

Evidemment, tout cela n'est pas possible sans des apports financiers, dont vous aurez le détail au cours de cette AG.

Nous travaillons à équilibrer nos financements en développant des formations aussi utiles que singulières pour nos consoeurs et confrères mais pas que, sachez le !

Nous essayons également de réaliser des prêts "payants" de nos expositions en les valorisant culturellement par une proposition de services comme une adaptation au contexte, une conférence, un atelier, etc.

Évidemment, nos actions devant être accessibles aux plus grand nombre sans conditions financières, nous remercions particulièrement DRAC Centre Val-de-Loire représenté par M. Leroy, la région Centre Val-de-Loire représentée par Mme Benassy et le CROA Centre Val-de-Loire représenté par M. Skarbek.

Je remercie mes collègues du bureau pour leur belle implication et leur sympathie.

Je remercie l'équipe pour cette fantastique énergie et intelligence mises au service des missions de la Maison de l'Architecture.

Je vous remercie de votre soutien et de votre attention.

Jacques Boulnois  
Président de la Maison de l'Architecture  
Centre-Val de Loire